

# Deutscher Lehrpreis

# 2011



## Preisverleihung am 30. November 2011 in Berlin



### Deutscher Lehrpreis – Unterricht innovativ 2011

**Ausgezeichnete Unterrichtsprojekte**

#### 1. Preis: Interkulturelle Berufsorientierung (IBO)

**Bundesland:** Hessen  
**Schule:** Philip-Reis-Schule (Hauptschule), Geisheusen  
**Projekt-Team:** Christine Georg (Schulleiterin), Edna Heibel, Teresa Schmidt und Henry Jaeger (Mitarbeiter von „Diy“ - Optimierung kleiner Vermittlungsarbeiten), Silvia Böker und Boris Nils (Berufsinformationsportal, Adem Gönz (Aussiedlerarbeit), Eoch Faur (Lernort))

**Jahrgangsstufen:** 8 bis 10  
**Fachbereich:** Deutsch, Arbeitslehre, Gesellschaftslehre, Naturwissenschaften

**Projektdeskription:**  
In Rahmen des Projektes wird die Berufsorientierung in den Kontext aktueller Aufgabenfelder der Hauswirtschaft gesetzt. Ziel ist es, die Zukunftsoptionen der Schülerinnen durch die Debatte ihrer fachlichen, methodischen, personalen und sozialen Kompetenzen zu erhellern. Einsteigen und konsequent mitgehen wurde dabei, dass 60% der Schülerinnen einer Migrationshintergrund haben und damit soziale und kulturelle Orientierungsprobleme zum Schultage haben.

**Das Projekt wurde 2008 von engagierten Lehrkräften in einer Arbeitsgruppe konzipiert und seitdem ständig weiterentwickelt. Bereits mit Projektbeginn in Klasse 8 werden fächerübergreifend vielfältige Aspekte der Berufsorientierung behandelt. Dabei werden Eltern, Auszubildende und Politikexperten, heimische Betriebe, die Arbeitsagentur, die Kammer und weiterführende Schulen sowie Institutionen wie etwa die „Talentwerkstatt“ der Gesellschaft für Wirtschaftliche Humanressourcen eingebunden mit dem Ziel, Weitsichtigkeit, Vertrauen und Anerkennung zu schaffen.**

### Beispielhafte Förderung junger Migranten

**„Jahrgangsklasse“ Gehlhäuser Philip-Reis-Schule erhält ersten in Berlin des Deutschen Lehrpreises für Bildung**

Die 10. Klasse der Philip-Reis-Schule in Geisheusen (Hessen) hat den ersten Preis bei der Preisverleihung des Deutschen Lehrpreises für Bildung in Berlin erhalten. Die Klasse wurde von der Schulleiterin Christine Georg und der Klassenlehrerin Edna Heibel geleitet.

Die Schulleiterin Christine Georg und die Klassenlehrerin Edna Heibel sind stolz auf die Leistungen der 10. Klasse. Die Klasse hat sich in den letzten Jahren auf die Förderung der interkulturellen Verständigung konzentriert. Die Klasse hat sich in den letzten Jahren auf die Förderung der interkulturellen Verständigung konzentriert.

### „Wir sind im Fernsehen!“

**„Deutscher Lehrpreis“: RTL drehte gestern live an der Philip-Reis-Schule**

Die 10. Klasse der Philip-Reis-Schule in Geisheusen (Hessen) hat den ersten Preis bei der Preisverleihung des Deutschen Lehrpreises für Bildung in Berlin erhalten. Die Klasse wurde von der Schulleiterin Christine Georg und der Klassenlehrerin Edna Heibel geleitet.

Die Schulleiterin Christine Georg und die Klassenlehrerin Edna Heibel sind stolz auf die Leistungen der 10. Klasse. Die Klasse hat sich in den letzten Jahren auf die Förderung der interkulturellen Verständigung konzentriert. Die Klasse hat sich in den letzten Jahren auf die Förderung der interkulturellen Verständigung konzentriert.

### „Deutscher Lehrpreis“ für Reis-Schule

**Zweite hochrangige Auszeichnung bringen weniger Tage Gehlhäuser Bildungsinstitution**

Die Philip-Reis-Schule in Geisheusen (Hessen) hat den zweiten Preis bei der Preisverleihung des Deutschen Lehrpreises für Bildung in Berlin erhalten. Die Klasse wurde von der Schulleiterin Christine Georg und der Klassenlehrerin Edna Heibel geleitet.

Die Schulleiterin Christine Georg und die Klassenlehrerin Edna Heibel sind stolz auf die Leistungen der 10. Klasse. Die Klasse hat sich in den letzten Jahren auf die Förderung der interkulturellen Verständigung konzentriert. Die Klasse hat sich in den letzten Jahren auf die Förderung der interkulturellen Verständigung konzentriert.

### Preisgekrönte pädagogische Maßnahmen

**Lehrpreis für innovative Unterrichtsprojekte an Philip-Reis-Schule – Preisverleihung in Berlin – Auch Schüler sind stolz**

Die Philip-Reis-Schule in Geisheusen (Hessen) hat den zweiten Preis bei der Preisverleihung des Deutschen Lehrpreises für Bildung in Berlin erhalten. Die Klasse wurde von der Schulleiterin Christine Georg und der Klassenlehrerin Edna Heibel geleitet.

Die Schulleiterin Christine Georg und die Klassenlehrerin Edna Heibel sind stolz auf die Leistungen der 10. Klasse. Die Klasse hat sich in den letzten Jahren auf die Förderung der interkulturellen Verständigung konzentriert. Die Klasse hat sich in den letzten Jahren auf die Förderung der interkulturellen Verständigung konzentriert.

**Das Besondere:**  
Herausragend ist das Angebot eines komplexen und umfassenden Konzepts zur interkulturellen Berufsorientierung, indem kulturelle und soziale Besonderheiten miteingebunden werden. Ein regelmäßiger Kulturkontakt ist genauso von Anfang an in Unterricht und Lernen verankert wie eine intensive, aufsuchende und lernorientierte Elementararbeit, die die komplette Familie mit einbezieht, einschließlich der Großeltern-Generation. Darüber hinaus werden regelmäßig externe Fachleute mit einschulischen und kooperativen mit örtlichen Betrieben und Institutionen aufgelegt und gepflegt.

**Erfolgreich ist das Modell sicher nicht zuletzt deshalb, weil es strukturiert konzipiert ist und alle Bereiche, die zu einer gesunden beruflichen Orientierung gehören, mit einbezieht: Strukturierung und Konkretisierung durch einen Berufsweckstest, Erfahrung und Reflektion betrieblicher Wirklichkeit, Information und Qualifizierung durch Unterricht.**

**Erfahrungen und Ergebnisse:**  
Die Schule ist im Bereich IBO-Konzept sehr erfolgreich: Alle Schülerinnen haben im letzten Jahr die Schule mit Erfolg abgeschlossen, ein Drittel der Schülerinnen gingen in den Berufsberatungsjahren zwei Drittel weiterarbeiten oder weiterführende Schulen. Das Projekt hat bereits mehrfach Anerkennung erlangt, unter anderem durch die heppische Kulturstiftung im Wettbewerb „Potenziale entfalten: Bildung für Integration in Hessen“ für das beste Konzept zur Berufsorientierung.

**Aus dem Gutekommen:**  
Das Engagement der Lehrkräfte ist bewundernswert und beispielhaft. Sämtliche Kriterien des Wettbewerbs werden in vollem Umfang erfüllt.  
„Das Projekt stellt eine umfassende, fächerübergreifende, handlungsorientierte sowie berufliche und gesellschaftsbezogene Bildungsmaßnahme dar. Ein umfassendes Berufsorientierungscurriculum dokumentiert auf 70 Seiten die vielfältigen Maßnahmen.“  
„Nachhaltiges Lernen und geschickter, der Bezug zum Lehren und Lehrenden dargestellt. Alle wesentlichen Fach-, Arbeits-, Gesellschafts-, Deutsch-, Naturwissenschaften) sind involviert. Das Projekt wird umfassend und selbstständig entwickelt.“

**WELT ONLINE**  
Lehrpreis  
Thema: Wirtschaft, 30.11.2011

### Merkel kommt Hauptknoten noch einmal entgegen

Die Ministerpräsidenten der Bundesländer sind in Berlin zum Jahresabschluss der Bundesratssitzung zusammengekommen. Bundeskanzlerin Angela Merkel hat sich mit den Ministerpräsidenten über die bevorstehende Bundestagswahl und die Koalition für die Bundestagswahl 2013 abgeklärt.